

**STRATEGI SOSIALISASI DALAM MENGOLAH SAMPAH MELALUI
BANK SAMPAH DABERSIH (DAGO BARAT RESIK HEJO)
KECAMATAN COBLONG KOTA BANDUNG**

SKRIPSI

*Diajukan Untuk Memenuhi Sebagai Syarat Memperoleh Gelar Sarjana
Pendidikan Jurusan Pendidikan Masyarakat*



Disusun oleh:

Ferdiansyah Nugraha

NIM. 2000880

**DEPARTEMEN PENDIDIKAN MASYARAKAT
FAKULTAS ILMU PENDIDIKAN
UNIVERSITAS PENDIDIKAN INDONESIA**

2024

**STRATEGI SOSIALISASI DALAM MENGOLAH SAMPAH MELALUI
BANK SAMPAH DABERSIH (DAGO BARAT RESIK HEJO)
KECAMATAN COBLONG KOTA BANDUNG**

Oleh:

Ferdiansyah Nugraha

NIM. 2000880

Sebuah skripsi diajukan untuk memenuhi sebagian dari syarat memperoleh Gelar Sarjana Pendidikan pada Program Studi Pendidikan Masyarakat Fakultas Ilmu Pendidikan

© Ferdiansyah Nugraha

Universitas Pendidikan Indonesia

2024

Hak cipta dilindungi Undang-Undang

Skripsi ini tidak boleh diperbanyak seluruhnya, atau sebagian, dengan tidak dicetak ulang, difotokopi, atau cara lainnya tanpa izin dari penulis

LEMBAR PENGESAHAN
STRATEGI SOSIALISASI DALAM MENGOLAH SAMPAH MELALUI
BANK SAMPAH DABERSIH (DAGO BARAT RESIK HEJO)
KECAMATAN COBLONG KOTA BANDUNG

Disetujui dan disahkan oleh pembimbing:

Pembimbing I,



Dr. Viena Rusmiati Hasanah, S.IP., M.Pd.

NIP. 197608142006042001

Pembimbing II,



Prof. Dr. H. Mustofa Kamil, M. Pd.

NIP. 196111091987031001

Mengetahui,

Ketua Departemen Pendidikan Masyarakat



Dr. Yanti Shantini, M.Pd.

NIP. 197301282005012001

LEMBAR PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi dengan judul “Strategi Sosialisasi Dalam Mengolah Sampah Melalui Bank Sampah DABERSIH” ini beserta seluruh isinya adalah benar-benar karya saya sendiri. Saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika ilmu yang berlaku dalam masyarakat keilmuan. Atas pernyataan ini, saya siap menanggung resiko/sanksi apabila dikemudian hari ditemukan adanya pelanggaran etika keilmuan atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya saya ini.

Bandung, Agustus 2024
Yang membuat pernyataan,

Ferdiansyah Nugraha
NIM 2000880

KATA PENGANTAR

Puji dan syukur kehadirat Allah SWT, atas segala berkat dan rahmat-Nya sehingga peneliti dapat melaksanakan kegiatan penelitian dan menyelesaikan penulisan skripsi dengan judul “Strategi Sosialisasi Dalam Mengolah Sampah Melalui Bank Sampah DABERSIH” yang merupakan salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Pendidikan pada program studi Pendidikan Masyarakat Fakultas Ilmu Pendidikan Universitas Pendidikan Indonesia. Tak lupa shalawat serta salam penulis haturkan kepada Nabi Muhammad SAW beserta keluarga, sahabat, hingga kita pengikut-Nya.

Penulis mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada semua pihak yang telah membantu dalam proses penyusunan skripsi ini dengan memberikan arahan, bimbingan, dukungan, dan dorongan motivasi untuk penulis, semoga Allah SWT, senantiasa membalas kebaikannya.

Penulis menyadari akan adanya berbagai kekurangan atau ketidaksempurnaan yang disebabkan oleh keterbatasan pengetahuan dan pengalaman penulis, untuk itu berbagai kritik dan saran yang bersifat membangun demi penyempurnaan skripsi ini akan sangat penulis harapkan. Semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi semua pihak yang berkepentingan.

Bandung, Agustus 2024

Penulis,

Ferdiansyah Nugraha

NIM 2000880

UCAPAN TERIMAKASIH

Alhamdulillah rabbil alamin, segenap ungkapan rasa syukur tak henti-hentinya penulis panjatkan kepada Allah SWT, tak lupa shalawat serta salam penulis haturkan kepada junjungan kita Nabi Muhammad SAW,. Penulis menyadari bahwa dalam penyelesaian skripsi ini tidak akan terwujud tanpa adanya bantuan dan dukungan dari berbagai pihak. Oleh karena itu, dengan ketulusan dan kerendahan hati penulis mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Dr. Yanti Shantini, M. Pd., selaku Ketua Program Studi Pendidikan Masyarakat yang senantiasa memberikan dukungan dan arahan kepada penulis dalam mengerjakan skripsi.
2. Dr. Dadang Yunus Lutfiansyach, M. Pd., selaku Sekretaris program Studi Pendidikan Masyarakat yang senantiasa membantu penulis dalam memberikan dukungan maupun arahan dalam penyusunan skripsi.
3. Dr. Viena Rusmiati Hasanah, S. IP., M. Pd., selaku dosen Pembimbing I yang telah sabar dan selalu meluangkan waktunya untuk membimbing, memberi masukan, serta memberikan motivasi dan dukungan kepada penulis sejak awal perkuliahan dimulai hingga proses menyelesaikan skripsi.
4. Prof. Dr. H. Mustofa Kamil, M. Pd., selaku dosen pembimbing II yang telah meluangkan waktunya untuk membimbing, memberi masukan, dan memberikan dorongan motivasi terus menerus kepada penulis.
5. Seluruh dosen dan staf Program Studi Pendidikan Masyarakat yang telah mendidik dan mengajarkan ilmu pengetahuan yang bermanfaat.
6. Bank Sampah DABERSIH, khususnya Bapak Agus, Ibu Nurhayati, Ibu Tarmini, Abeh Alit, Ibu Nuryati, Agung Sopandi yang telah meluangkan waktunya menjadi informan penelitian dan membantu penulis selama kegiatan penelitian serta memberikan doa dan dukungan.
7. Kedua orang tua penulis Ayahanda tercinta Sri Mulyana dan Ibunda tercinta Tuti Nurjanah yang sangat penulis cintai dan banggakan. Terima

kasih telah mengajarkan penulis untuk kuat dan sabar dalam segala kondisi telah menjadi orang tua yang sangat luar biasa untuk saya yang telah mengorbankan waktu, tenaga, dan uang untuk membiayai saya dari awal hingga ke Perguruan Tinggi, selalu mendukung, selalu mendoakan, memberikan kasih sayang yang luar biasa sehingga selalu ada motivasi untuk mengerjakan dan menyelesaikan skripsi ini.

8. Intan Agustiani, Mustika Rizky Latifah dan Cut Cindy Khairun Muniroh yang senantiasa membantu penulis di awal proses penelitian sehingga penulis dapat melakukan penelitian dan menyelesaikan skripsi ini.
9. Untuk keluarga penulis, terutama Teteh penulis Tyara Damayanti, Suami Rai Firman Sanjaya dan Keponakan penulis Cheesy Arumi Sanjaya yang selalu memberikan semangat dan motivasi yang tiada hentinya baik nasihat, masukan, dan arahan dalam setiap langkah penulis dalam hidup penulis.
10. Keluarga besar DB 77 (Wa Yani, Wa Yanto, Wa erat, Om Chilik, Ateu Icha, A Gomed, Teh Eli, Mas Anthon, Teh Arny, Upaw, Teh Linda, A Galih, Teh Via, Kaka Faeyza, Keysha, Nada, Syauqi, Raqiya, Mizan, Hafidzan, Tama, Caira dan Rere) yang selalu ada membantu dan memberikan doa serta dukungan yang penuh untuk penulis.
11. Keluarga besar Dago Babakan (Abah, Papih Rudi, Mami Neni, Bi Ikha, Salwa, Rama, Kaka Zaki, Kyandra, Abiw) yang selalu tak lelah memberikan motivasi dan semangat kepada penulis.
12. Sahabat terbaik Rifal, Iqbal, Rafif, Cut, Intan, Bila, Dhea, Andres yang selalu memberikan dukungan, saran, dan motivasi kepada penulis
13. Teman-teman seperjuangan Intan, Bila, Dhea, Cut, Nida, Bila, Fillah yang selalu kebersamai dan membantu penulis dalam menyusun dan menyelesaikan skripsi.
14. Rekan-rekan Gordin Crew Agung, Wily, Whirat, Alfa, Tovan, Rifki, Fahri, Rinaldi yang selalu memberikan semangat dan kebersamai dalam menyusun dan menyelesaikan skripsi.

15. Teman-teman Pagerwangi (Iqbal, Cut, Dhea, Imas, Tasbiyah, Teh Ocha) yang selalu memberikan semangat dukungan untuk sama-sama dapat menyelesaikan skripsi ini.
16. Rekan-rekan Mondokers Nurfian, Raihan, Farhan, Hafidz, Ramadira, Nugraha, dan Syahla yang telah memberikan arti persahabatan yang sebenarnya dan makna kehidupan dalam memperjuangkan cita-cita kita.
17. Wily dan keluarga yang selalu berlapang dada menerima jika wifi dirumah penulis gangguan dan selalu memberikan semangat juga motivasi.
18. Rekan-rekan Bringka Rifal, Thoriq, Boiq, Akbar, Dony, Billy, Aldi, Rafif yang selalu memberikan dukungan dan siap menemani jikalau penulis sedang butuh refreshing.
19. Rekan-rekan seperjuangan pendidikan masyarakat angkatan 2020 untuk segala ilmu, kenangan, dan suka duka yang dilalui selama perkuliahan.

Penulis berterima kasih yang sebesar-besarnya kepada semua pihak yang terlibat dalam membantu, mendukung, dan mendoakan penulis dalam menyelesaikan skripsi. Semoga Allah SWT memberikan balasan atas kebaikan yang diberikan oleh semua pihak kepada penulis dalam penyusunan skripsi ini. Aamiin.

Bandung, Agustus 2024

Penulis,

Ferdiansyah Nugraha

NIM. 2000880

ABSTRAK

Masalah sampah sudah lumrah terjadi karena besarnya volume sampah keterbatasan lahan untuk pembuangan akhir yang diiringi dengan pertumbuhan penduduk yang cukup tinggi. Permasalahan sampah merupakan tanggung jawab semua pihak. Bukan lagi harus menuduh siapa yang salah dan mengklaim siapa yang benar. Masyarakat diharapkan tidak menggantungkan penyelesaian sampah kepada petugas kebersihan. Bank Sampah DABERSIH berdiri sejak 2020 dan telah memberikan solusi terhadap permasalahan sampah di lingkungan sekitar. Dengan 4 orang pengelola dan 80 anggota aktif, Bank Sampah ini menerapkan sistem tabungan sampah yang melibatkan partisipasi masyarakat. Beberapa program yang diterapkan antara lain pengelolaan sampah, magotasi, eco enzyme, dan pembuatan pupuk kompos. Penelitian ini bertujuan untuk mengkaji Strategi Sosialisasi dalam mengolah sampah melalui Bank Sampah DABERSIH di Dago Barat, Kelurahan Dago, Kecamatan Coblong, Kota Bandung. Fokus penelitian meliputi Strategi Sosialisasi, produk yang dihasilkan, serta faktor pendukung dan penghambat pengelolaan bank sampah. Metode penelitian yang digunakan adalah kualitatif deskriptif dengan melibatkan 5 partisipan, terdiri dari pengelola anggota dan masyarakat sekitar Bank Sampah DABERSIH. Hasil penelitian menunjukkan bahwa Strategi Sosialisasi yang efektif diperlukan untuk menarik minat masyarakat berpartisipasi dalam bank sampah. Produk- produk kreatif dari daur ulang sampah juga dihasilkan untuk meningkatkan nilai ekonomi. Faktor pendukung utama adalah dukungan pemerintah setempat dan antusiasme masyarakat, sementara faktor penghambat meliputi kurangnya kesadaran sebagian warga dan keterbatasan sumber daya. Penelitian ini menyimpulkan bahwa pemberdayaan masyarakat melalui Bank Sampah DABERSIH berpotensi membangun kesadaran lingkungan dan memberikan manfaat ekonomi bagi warga. Diperlukan strategi yang lebih optimal untuk meningkatkan partisipasi dan keberlanjutan program.

Kata kunci: Pemberdayaan Masyarakat, Pengolahan Sampah, Kesadaran Lingkungan

ABSTRACT

Waste management issues have become commonplace due to the increasing volume of waste, limited land for final disposal, and rapid population growth. The waste problem is a collective responsibility, no longer a matter of assigning blame or claiming righteousness. Communities are expected not to rely solely on sanitation workers for waste solutions. Established in 2020, Bank Sampah DABERSIH has been providing solutions to local environmental waste issues. With 4 managers and 80 active members, this Waste Bank implements a waste savings system that encourages community participation. Its programs include waste management, maggot cultivation, eco-enzyme production, and compost manufacturing. This study aims to examine community empowerment strategies in waste processing through Bank Sampah DABERSIH in Dago Barat, Dago Village, Coblong District, Bandung City. The research focuses on socialization strategies, products generated, and supporting and inhibiting factors in waste bank management. The study employs a descriptive qualitative method, involving 5 participants consisting of managers, members, and local community members of Bank Sampah DABERSIH. The findings indicate that effective socialization strategies are crucial to attract community participation in the waste bank. Creative products from recycled waste are also produced to increase economic value. The main supporting factors are local government support and community enthusiasm, while inhibiting factors include lack of awareness among some residents and resource limitations. The study concludes that community empowerment through Bank Sampah DABERSIH has the potential to build environmental awareness and provide economic benefits for residents. More optimal strategies are needed to enhance participation and program sustainability.

Keywords: *Community Empowerment, Waste Management, Environmental Awareness*

DAFTAR ISI

LEMBAR PENGESAHAN	i
LEMBAR PERNYATAAN	ii
KATA PENGANTAR.....	iii
UCAPAN TERIMAKASIH.....	iv
ABSTRAK	vii
ABSTRACT	viii
DAFTAR ISI.....	ix
DAFTAR TABEL	xii
DAFTAR GAMBAR.....	xiii
DAFTAR LAMPIRAN	xiv
BAB I PENDAHULUAN.....	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Identifikasi Masalah	8
1.3 Rumusan Masalah	8
1.4 Tujuan Penelitian.....	9
1.5 Manfaat penelitian.....	9
1.5.1 Manfaat Teoritis	9
1.5.2 Manfaat Praktis	9
1.6 Struktur atau Sistematika Skripsi	10
BAB II KAJIAN PUSTAKA	11
2.1 Konsep Pemberdayaan Masyarakat.....	11
2.1.1 Pengertian Pemberdayaan	11
2.1.2 Tahapan-Tahapan Pemberdayaan Masyarakat.....	12
2.1.3 Tujuan Pemberdayaan Masyarakat	13
2.1.4 Indikator Keberhasilan Pemberdayaan Masyarakat.....	14
2.1.5 Faktor Pendukung dan Penghambat Proses Pemberdayaan Masyarakat	15
2.2 Strategi Pemberdayaan Masyarakat	17

2.3	Konsep Pengolahan Sampah	19
2.3.1	Pengertian Sampah.....	19
2.3.2	Jenis – jenis Sampah	19
2.3.3	Pengolahan Sampah	20
2.3.4	Prinsip – Prinsip Pengolahan Sampah	22
2.4	Konsep Bank Sampah	22
2.4.1	Pengertian Bank Sampah	22
2.4.2	Tujuan dan Manfaat Bank Sampah	23
2.4.3	Pelaksanaan Bank Sampah.....	24
2.5	Pemberdayaan Masyarakat Melalui Bank Sampah	27
BAB III METODOLOGI PENELITIAN		30
3.1	Pendekatan dan Jenis Penelitian.....	30
3.2	Subjek dan Lokasi Penelitian	30
3.3	Teknik Pengumpulan Data	31
3.4	Analisis Data	32
BAB IV TEMUAN DAN PEMBAHASAN		34
4.1	Gambaran Umum	34
4.1.1	Profil Lokasi Penelitian.....	34
4.1.2	Struktur Organisasi	35
4.2	Identitas Informan	36
4.3	Temuan Penelitian.....	38
4.3.1	Strategi pemberdayaan masyarakat yang dilakukan agar menarik perhatian masyarakat di Bank Sampah DABERSIH	38
4.3.2	Produk yang dihasilkan dari Bank Sampah DABERSIH	42
4.3.3	Faktor Pendukung dan Penghambat Pengelolaan Bank Sampah DABERSIH	47
4.4	Pembahasan Temuan Penelitian.....	53

4.4.1 Strategi pemberdayaan masyarakat yang dilakukan agar menarik perhatian masyarakat di Bank Sampah DABERSIH	53
4.4.2 Produk yang dihasilkan dari Bank Sampah DABERSIH	55
4.4.3 Faktor Pendukung dan Penghambat Pengelolaan Bank Sampah DABERSIH.....	59
BAB V SIMPULAN, IMPLIKASI, & REKOMENDASI.....	66
5.1 Simpulan.....	66
5.2 Implikasi.....	67
5.3 Rekomendasi	68
DAFTAR PUSTAKA	69
DAFTAR LAMPIRAN	75

DAFTAR TABEL

Tabel 4.1 - Informan Penelitian	36
---------------------------------------	----

DAFTAR GAMBAR

Gambar 4.1 - Struktur Organisasi Bank Sampah.....	35
Gambar 4. 2 - Contoh Media Sosial yang Digunakan	39
Gambar 4.3 - Buku Tabungan.....	40
Gambar 4.4 - Pamflet edukasi yang berada di wilayah Dago Barat	41
Gambar 4.5 - Tempat Pengumpulan Sampah Organik	44
Gambar 4.6 - Kandang larva (maggot)	45
Gambar 4.7 - Merchandise dari Tutup Botol	45

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1 - SK Pembimbing	75
Lampiran 2 – Surat Izin Penelitian.....	76
Lampiran 3 - Surat Keterangan Penelitian	77
Lampiran 4 - Surat Keterangan Uji Plagiat.....	78
Lampiran 5 - Buku Kegiatan Bimbingan	79
Lampiran 6 - Kisi – kisi penelitian.....	80
Lampiran 7 - Pedoman Wawancara Penelitian	82
Lampiran 8 - Pedoman Observasi Penelitian	88
Lampiran 9 - Pedoman Dokumentasi Penelitian.....	89
Lampiran 10 - Pedoman Dokumentasi Penelitian.....	91
Lampiran 11 - Hasil Studi Dokumentasi.....	111
Lampiran 12 - Hasil Studi Observasi	112
Lampiran 13 - Dokumentasi.....	113
Lampiran 14 – Matriks Perbaikan.....	116
Lampiran 15 - Riwayat Hidup.....	116

DAFTAR PUSTAKA

BUKU

- Abdulsyani. (2012). *Sosiologi: Skematika, Teori, dan Terapan*. Jakarta: PT. Bumi Aksara.
- Anggraini, A. D. (2015). *Strategi Inovatif Pengelolaan Sampah Rumah Tangga Perkotaan (Studi Pada Bank Sampah “Sri Wilis” Perum Wilis II Kelurahan Pojok Kecamatan Mojojoto Kota Kediri)* (Doctoral dissertation, Brawijaya University).
- Anwas. 2019. *Pemberdayaan masyarakat di era global*. Bandung: Alfabeta 48-50
- Devito, Joseph A. (2011). *Komunikasi Antarmanusia*. Tangerang Selatan: KARISMA Publishing Group.
- Edi Suharto, P. (2009). *Membangun Masyarakat Memberdayakan Rakyat*. Bandung : PT Refika Aditama.
- Effendi, M. I., & Sugandini, D. (2013). *STRATEGI SOSIALISASI Dalam Keefektivitasan Program PNPM-MD*.
- Effendy, Onong Uchjana. (2017). *Ilmu Komunikasi Teori dan Praktek*. Bandung: PT. Remaja Rosdakarya.
- Fatimah, F. N. D. (2016). *Pedoman Praktis Menyusun Standard Operating Procedure* (Agung, ed.). Yogyakarta: Quadrant.
- Hadi, Nor. (2011). *Corporate Social Responsibility*. Yogyakarta: Graha Ilmu.
- Hamid, (2018), *Manajemen Pemberdayaan Masyarakat*, Makassar: De La Macca 11-12
- Harsuko Riniwati. (2016). *Manajemen Sumber Daya Manusia (Aktivitas Utama dan Pengembangan Sumber Daya Manusia)*. Penerbit UB Press. Malang
- Iriantara, Yosol. (2004). *Community Relations Konsep dan Aplikasinya*. Simbiosis Rekatama Media: Bandung
- Kotler, Philip & Armstrong, Gary. (2010). *Prinsip-prinsip Pemasaran*. Edisi ke 12. Jilid 1. Jakarta : Penerbit Erlangga.
- Labolo, Muhammad. (2014). *Memahami Ilmu Pemerintahan : Suatu kajian Teori Konsep dan Pengembangannya*. Jakarta.Rajawali Press
- Laksana, M. F. (2019). *Praktis Memahami Manajemen Pemasaran*. Sukabumi: CV Al Fath Zumar.

- Mulyana, Deddy. (2015). Ilmu Komunikasi suatu pengantar. Bandung: PT Remaja Rosdakarya.
- Nasrullah, Rulli. (2015). Media Sosial; Perspektif Komunikasi, Budaya, dan Sosioteknologi. Bandung : Simbiosis Rekatama Media.
- Purwanto. (2009). Evaluasi Hasil Belajar. Surakarta: Pustaka Belajar
- Setiana, L. (2005). Teknik Penyuluhan dan Pemberdayaan Masyarakat. Yogyakarta: Penerbit ANDI. 137 hal.
- Suryana. (2014). Kewirausahaan. Jakarta: Salemba Empat.
- Yudiyanto, E. Y., & Tania, A. L. (2019). Pengelolaan sampah pengabdian pendampingan di Kota Metro. Metro, Indonesia: Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat Institut Agama Islam Negeri Metro dengan Sai Wawai Publishing.
- Zubaedi. (2013). Pengembangan Masyarakat: wacana dan praktik. Jakarta: Kencana

JURNAL

- Abadi, R. S. (2013). Keberlanjutan pengelolaan sampah domestik di Kampung Menoreh, Kelurahan Sampangan, Semarang. Pembangunan Wilayah & Kota, 9(1), 87-96.
- Anala I, Tutie A, (2023, Keterbatasan Sumber Daya Manusia dalam Proses Produksi di PT PAL Indonesia: Tantangan dan Strategi Peningkatan Kinerja Organisasi ,Vol.1, No.4 Desember 2023 ,DOI: <https://doi.org/10.61722/jiem.v1i4.504>
- Andita, E. A., Ikhtiaruddin, I., & Denai, D. W. (2022). Faktor-Faktor Yang Berhubungan Dengan Pengelolaan Sampah Plastik Di Kampung Jawa Kelurahan Air Molek I Kecamatan Pasir Penyuh Tahun 2022: Factors Related To Management Of Plastic Waste In Kampung Jawa, Air Molek Sub-District, Pasir Penyuh District In 2021. Media Kesmas (Public Health Media), 2(1), 65
- Chandra Krisna Dirgantara, (2020), Pemberdayaan Masyarakat Melalui Pengolahan Limbah Karpet di Desa Cikaobandung, Vol. 4 No. 1 Juni 21
- Darusman, Yus. Dkk (2019). Pengembangan Masyarakat Setiawargi Berbasis Potensi Daerah. Jurnal Cendekiawan Ilmiah PLS, 5(1). 30-37. DOI :10.37058/jpls.v5i1.1967

- Desrika Talib, (2020), Analisis Peran Stakeholder Dalam Pengembangan Destinasi Wisata, Vol. 3, No. 1 Juni 2020, 14
- Diana A, Agus S, (2020), Kesadaran dan Perilaku Ramah Lingkungan Mahasiswa di Kampus, Vol. 9, No. 2, Oktober 2020
- Dr. Yudiyanto, S. M. (2019). Pengelolaan Sampah. Kota Metro: Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat.
- Elly Kristiani Purwendah, Rusito, Aniek Periani, (2022), Kewajiban Masyarakat dalam Pelestarian Lingkungan Hidup Melalui Pengelolaan Sampah Berbasis Masyarakat , Volume 3 Nomor 2, September 2022
- Gunawan. (2012). Petunjuk Pelaksanaan Sosialisasi Terpadu. Jakarta: Depdiknas.
- Haryanti, S., Gravitiani, E., & Wijaya, M. (2020). Studi penerapan bank sampah dalam upaya pengelolaan lingkungan hidup di Kota Yogyakarta. Bioeksperimen:Jurnal Penelitian Biologi, 6(1), 60-68.
- Hatu, R. A. (2010). P e m b e r d a y a a n d a n P e n d a m p i n g a n s o s i a l d a l a m M a s y a r a k a t .
- Hidayat, R., & Amalia, S. (2020). Peran Bank Sampah dalam Pengelolaan Sampah di Perkotaan: Kajian di Jakarta. Jakarta: Universitas Indonesia Press. 118
- Idham Nourgama Akbar dan Dwi Sulistiani,(2019),, Peran Organisasi Sosial Preman Super Dalam Pemberdayaan Perempuan di Malang Raya, Volume 14, No 1, Tahun 2019 22-23
- Ira Rahmawati, Endang Larasati, (2019), Proses Inovasi Pelayanan Komunitas Digital Pemerintah Kota Semarang “Semarang Digital Kreatif (SDK) di Semarang, 4
- Juliawan, G. A. dkk. Pengaruh Model Problem Based Learning (PBL) Terhadap Kemampuan Pemecahan Masalah Matematika Siswa Kelas III. Jurnal PGSD Universitas Ganesha. 5 (2): halaman 1-10.
- Kamaruddin, R., & Samah, A. A. (2019). Bank Sampah: Sebuah Solusi Alternatif dalam Mengatasi Permasalahan Sampah Rumah Tangga di Kota Besar. Jurnal Ilmiah Pengelolaan Lingkungan, 12(2), 120-135.
- Listya, H. (2010). Pengaruh Partisipasi Masyarakat terhadap Tingkat Keberhasilan Proyek Pemberdayaan Masyarakat di Kabupaten Banyuwangi. Institut Teknologi Sepuluh Nopember, Surabaya.
- Laksana, M. F. (2019). Praktis Memahami Manajemen Pemasaran. Sukabumi: CV Al Fath Zumar.

- Miftah Farid, (2020), Relevansi Komunikasi Pembelajaran dengan Materi Bahan Ajar SD/MI, Vol. 6, No.3, Agustus 2020, 443
- M.Syukri. (t.thn.). Otonomi dan Pemberdayaan: Refleksi Pendidikan Bagi Pemberdayaan Perempuan Visi Ilmu Pendidikan, 215.
- Nilawati, Abdul Mahsyar, Muhammad Tahir, (2021), Peran Pemerintah Dalam Menanggulangi Kerusakan Infrastruktur Jalan di Kabupaten Bone , Volume 2, Nomor 5, Oktober 2021
- NURHASANAH, N. (t.thn.). Pelaksanaan Pemberdayaan Masyarakat Oleh Pemerintah Desa di Desa Cimindi Kecamatan Cigugur Kabupaten Pangandaran.
- Pratama, H., & Kurniawan, A. (2021). Peran Bank Sampah dalam Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat. *Jurnal Manajemen dan Kewirausahaan*, 9(3), 207-214.
- Prof. Dr. Ir. Sriati, M. (2022). *Pemberdayaan Masyarakat*. Palembang: Universitas Sriwijaya .
- Putra, T. P., Adyatma, S., & Normlenai, E. (2016). Analisis perilaku masyarakat bantaran sungai martapura dalam aktivitas membuang sampah rumah tangga di Kelurahan Basirih Kecamatan Banjarmasin Barat. *JPG (Jurnal Pendidikan Geografi)*, 3(6).
- Robert Hair Suripatty, (2020), *Pemberdayaan Masyarakat Miskin Melalui Tani di Kampung FEF Distrik FEF Kabupaten Tambrau Provinsi Papua Barat*, Volume XIV, Nomor 2, Oktober 2020
- Rofiatul Hasanah, (2022) *Sosialisasi Peningkatan Implementasi Pendidikan Karakter Melalui Program Wali Murid Peduli di SDN Gunungsari 04 Kecamatan Bumiaji Kota Batu*, Vol. 1, No. 3, Oktober
- Sari, E., & Kurniawan, D. (2023). "Peran Pendidikan dalam Pemberdayaan Masyarakat Pedesaan". *Education and Community Journal*, 10(3), 101-115.
- Saputro, Y. E., Kismartini, K., & Syafrudin, S. (2016). Pengelolaan sampah berbasis masyarakat melalui bank sampah. *Indonesian Journal of Conservation*, 4(1).
- Siska Yuningsih, *. L. (2022). *Strategi Bank Sampah Kasih Mandiri Dalam Mempromosikan Produk Daur Ulang Sampah Untuk Menciptakan Brand Awareness*.

- St. Jumaeda, L. R. (2018). Pemberdayaan Guru Pendidikan Agama Islam Melalui Peningkatan Kompetensi Guru Pada Tingkat Sekolah Dasar dan Waimital.
- Subhayni, & Muhammad Iqbal. (2020). Evaluasi Pengajaran Bahasa dan Sastra Indonesia. Aceh: Syiah Kuala University Press.
- Subagyo, Nur Aini, Indra. 2018. Akuntansi Manajemen Berbasis Desain. Gadjah Mada University Press. Yogyakarta.
- Subhayni, & Muhammad Iqbal. (2020). Evaluasi Pengajaran Bahasa dan Sastra Indonesia. Aceh: Syiah Kuala University Press.
- Sulistiyani, A. T. (2007). Konseptual Model Pemberdayaan LSM Sebagai Fasilitator Pembangunan Kebijakan dan Administrasi Publik, 139- 157.
- Utami, M. I., & Ningrum, D. E. A. F. (2020). Proses Pengolahan Sampah Plastik di UD Naldho Plastik Kota Madiun. Indonesian Journal of Conservation, 9(2), 89-95.

PERATURAN PERUNDANGAN

- Nomor, U. U. (18). tahun 2008 tentang Pengelolaan Sampah. PP No. 81 Tahun 2012
- Undang – undang Dasar Pasal 1 angka 12 UU Nomor 20 Tahun 2003 Undang - undang Republik Indonesia Nomor 18 Tahun 2008
- Undang – undang RI No. 16 tahun 2006

REFERENSI LAINNYA

- Adhiyah, I. I. (2023). Pemberdayaan Masyarakat Perkotaan Melalui Kegiatan Daur Ulang Tekstil oleh Yayasan Sobung Sarka Indonesia Kabupaten Jember Universitas Islam Negeri Kiai Haji Ahmad Siddiq Jember.
- Ahlan Hanafi, A. F. (2021). STRATEGI SOSIALISASI Kampung Sempu dalam Optimalisasi Pengelolaan Bank Sampah. 69.
- Budi Darmawan, Z. S. (2010). Hubungan Pengetahuan, Sikap, Perilaku dan Peran Serta Dengan Kesadaran Lingkungan Hidup Serta Kesanggupan Membayar Masyarakat Sekitar Bantaran Sungai di Kota Pekanbaru.
- Butarbutar, V. M. D., & Bambang Ismanto. (2022). Evaluasi Pemasaran Jasa Pendidikan Tinggi Keguruan dan Ilmu Pendidikan Perguruan Tinggi. Mimbar Ilmu, 27(3). <https://doi.org/10.23887/mi.v27i3.48792>

- Dilla Eva, (2019) Pemberdayaan Masyarakat Melalui Bank Sampah Berkah Jaya V Kampung Gaya Baru III Kecamatan Seputih Surabaya Kabupaten Lampung Tengah, 56
- Fa Tahrir Sajidi, Pemberdayaan Masyarakat Melalui Bank Sampah Dalam Meningkatkan Kesejahteraan, (Studi Kasus Bank Sampah Srayan Makarya Kel. Bobosan, Kec. Purwokerto Utara, Kab. Banyumas), 25, UNIVERSITAS ISLAM NEGERI PROF. K.H. SAIFUDDIN ZUHRI PURWOKERTO,
- Hadi, A. P. (2010). Konsep pemberdayaan, partisipasi dan kelembagaan dalam pembangunan. Yayasan Agribisnis/Pusat Pengembangan Masyarakat Agrikarya (PPMA).
- Neolaka, Amos. (2008). Kesadaran Lingkungan, (Jakarta: PT. Rineka Cipta, 2008), hlm. 27. (dalam http://eprints.walisongo.ac.id/1683/3/093811033_Bab2.pdf).
- Nurhasanah, F. (2020). Pengelolaan Sampah Berbasis Bank Sampah sebagai Upaya Meningkatkan Kesadaran Lingkungan Masyarakat. Jurnal Ekologi dan Lingkungan, 15(1), 45-58
- GHIVARI, S. I. (2019). Pemberdayaan Masyarakat Melalui Bank Sampah Untuk Membangun Kesadaran Masyarakat Akan Lingkungan Yang Sehat dan Rapi di Kelurahan Petemon Surabaya, Surabaya: Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya.
- Sipayung, H. M. (2015). Optimasi Perencanaan Produksi Dengan Metode Goal Programming Pada PT Latexindo Toba Perkasa, Skripsi, Departemen Teknik Industri, Medan: Universitas Negeri Medan.
- Subagyo, Nur, & Indra (2018) <https://profil.dan.sejarah.berdirinya.Suara.Merdeka> (2 Juli 2022)
- Suryani, A. S. (2014). Peran Bank Sampah Dalam Efektivitas Pengelolaan Sampah (Studi Kasus Bank Sampah Malang)
- Tabroni, Gamal. (2022). Evaluasi Program Pendidikan: Pengertian, Tujuan & Langkah. Serupa id. Diakses melalui <https://serupa.id/evaluasi-program-pendidikan-pengertian-tujuan-langkah>.
- Tiara, D. R. (2018). Pengaruh model tempat sampah pencacah plastik terhadap penurunan volume dan peningkatan nilai ekonomi sampah (Doctoral dissertation, Poltekkes Kemenkes Yogyakarta)